

Libertad

Igualdad

Fraternidad

# REPÚBLICA

Justicia

Progreso

Unión

Semanario democrático, eco de las aspiraciones de la Juventud

Año II

## SUSCRIPCIÓN

REUS...	1'—	pta. trimestre.
Provincias...	1'25	»
Extranjero...	2'—	»
Número suelto...	0'10	»

Pago anticipado.

## REUS

30 DE JULIO DE 1904

## Redacción y Administración

CALLE DE LA CARCEL, N.º 7

Anuncios y comunicados á precios convencionales

N.º 44

## LOS FALSOS RADICALES

Existe, en nuestro país, un punto de relación entre los políticos y las monedas y éste es la dificultad de distinguir lo legítimo, bueno y verdadero, de lo ilegal, malo y falsificado.

Hemos dado ligeras indicaciones para facilitar el conocimiento de lo que podríamos llamar, en el terreno político, moneda corriente; hemos señalado los rasgos característicos de la mixtificación *conservadora*; sólo nos falta, para cumplir el objeto propuesto, apuntar los signos distintivos de la falsificación *radical*.

Bueno es que el pueblo se vaya acostumbrando á conocer la *moneda* política que tanto circula por el mercado nacional y con mucho empeño se procura hacer pasar por buena, cuando, la que lo es realmente, no há menester recomendación.

Los distintivos del falso radicalismo en el terreno monárquico son: una intransigencia á todo trance y una tenacidad á toda prueba. El absolutista exajurado hace odioso su sistema rodeándolo de violencia, de atropello y de persecución.

En lo político es despótico; en lo religioso, inquisitorial. No concibe otra ley que el palo; ni otra predicación fuera del tormento. Rusia y Turquía son sus estados ideales en lo civil; el Paraguay y el Ecuador, de antaño, sus constituciones teocráticas. El arma que esgrime es cruz y puñal, en una pieza, según la toma por la hoja ó por el mango. Y la divisa de Torquemada: «cree ó muere» le place tanto como: «el Estado soy yo» del famoso rey de Francia. Esas tiranías política y religiosa que anhela ver impetrantes—más no para su casa—alejan, su programa, de la realidad y redundan en beneficio de la mal llamada doctrina conservadora.

El radicalismo de esta jaez, no es más que una perturbación inconsciente de las ideas, debida, sin duda, á la falta de educación política, que tanto se deja sentir en nuestro país.

La nota característica del falso radicalismo, en el campo republicano,—que más nos interesa conocer—es la exajeración del altruismo, que sólo verbalmente y por modo supra-entático, manifiéstase en pro del proletario, del desheredado y del obrero.

Los titulados «*amigos del pueblo*» abundan mucho por ahí. Deslumbran á la ignorancia con frase pomposa y rimbombante; predicán la revolución social á todo pasto; y al igual que el famoso ciudadano Nerón de «La Marsellesa»:

«quisieran ver cien nobles colgados de un farol.»

sin perjuicio de llevar el gaban de pieles mal escondido bajo la blusa y el escapulario sobre el pecho, como el sacristán de la zarzuela que acabo de citar.

Esos apóstoles de nuevo cuño que atizan el fuego y huyen el peligro, me hacen creer, de vez en cuando, que la misma tea que encendía la leña para los autos de fe, del siglo XV, pudo contribuir á la quema de los conventos en 1835. Porque nadie diría, si no, que el tiempo ha transcurrido en balde; ante la invasión monástica presente y la campaña clerical que tiende al restablecimiento del famoso Santo Oficio. Gracias sean dadas, en gran parte, á la cizaña de ese falso radicalismo, que nuestros enemigos han procurado sembrar en el campo republicano.

Trás la rebuscada frase de «ahorcar al postrer rey con las tripas del último sacerdote» he visto siempre escondido el siniestro plan de una dictadura. En pos del Terror, surge la espada de Bonaparte. Y con ser grande la Revolución francesa, mucho daño le hicieron los falsos radicales de su tiempo.

Hay que meditar las lecciones de la Historia y aprovecharlas con fruto. El formidable sacudimiento de 1789 destruyó para siempre los privilegios de la *sangre*, para encumbrar los del dinero. La clase media tomó al pueblo por andamio de sus ambiciones. Ahora el *andamio* reclama su parte y amenaza con cobrarse el todo. *That is the question*, como dirían los ingleses.

En el falso radicalismo está todo el peligro. Si el pueblo consigue elevar su potencia intelectual, instruirse, educarse con el auxilio de buenos y desinteresados maestros, pronto aprenderá á conocer quiénes le engañan y son sus explotadores. Pero, mientras subsista la masa ignorante, habrá materia explotable y por lo tanto fanatismo y superstición, que es precisamente lo que les conviene, para sus fines, á los *vividores*.

Ténganlo pues por advertido, los elementos populares. Aquel será su mayor amigo, quien más esfuerzos y sacrificios personales lleve á cabo para proponerle, con noble desinterés, los medios educativos é instructivos que han de iluminar su cerebro y hacerlo consciente, hombre libre y digno ciudadano.

Todo lo demás son vanas retóricas; fuegos de artificio, muy seductores en nuestro desdichado país víctima de la oratoria y la teoría.

Desconfiad pues de los políticos, como de la moneda. Esos *duros* filipinos, se villanos, alicantinos y otras buenas *piezas*, son la imagen de ciertos hombres que andan por ahí, faltos de peso, unos, otros, de sospechosa acuñación; todos dudosos, más ó menos descaradamente falsos.

A lo mejor, vereis relucir el brillo seductor de una campaña moralizadora contra cualquier vicio, más arraigado que algunas convicciones, y secundareis el noble propósito con vuestra simpatía, sin sospechar que os haceis cómplice inconsciente de egoísmos particulares.

La decepción es una fábrica de hielo para los pobres optimistas. Pero la vida tiene estos y otros juegos arriesgados.

Se llega á andar á fuerza de tropiezos. El falso radical tronará contra un vicio solo por amparar un caciquismo. El verdadero, si no puede cortar de raíz el mal, lo someterá á tributo en provecho de la virtud. Así el alcoholismo, la prostitución, el juego y el tabaco contribuirán á sustituir el impuesto de consumos. Lo cual no conviene á los políticos *matuteros*.

ASTRAEL.

## ¡Preparémonos!

Si los actuales gobernantes se han propuesto acabar con el país, no creemos que lo consigan. En cambio van en camino de agotarle la paciencia; y en este sentido llevan mucho adelantado.

Pasaron ya, para no volver nunca, los tiempos en que la muerte de los pueblos dependían de la voluntad de las personas encargadas de ejercer las funciones del poder público. Podrían hoy influir más ó menos, aunque siempre poco, sobre la vida de las naciones cuyo gobierno se les encomiende, pero accidentalmente y por breve tiempo; porque cuando un país advierte incompatibilidad entre su existencia y la del sistema político porque lo rijen, sabe prescindir de éste y condenarlo al castigo á que se haya hecho acreedor por sus desafueros.

Tanto así, que es objeto de general extrañeza, observar como no son causa bastante para un alzamiento nacional, las demasías á que se arroja el vigente régimen, contra la salud de la patria, por disfrutar un poco tiempo más de lo que disfrutado ha de las granjerías que la traición le legó.

No debe asombrarnos que de tal resignación dé relevantes pruebas. Tiene energías sobradas para acometer eficazmente la empresa que por fatalidad histórica le está reservada. Más no estima conveniente realizarla á tontas y á locas, por que logró aprender por experiencia propia que tamaño acontecimiento no debe ser producto de impulso espontáneo é irreflexivo, sino efecto de una voluntad consciente y creadora. No teme el sacrificio que habrá de rendir ante el deber y el derecho por virtud de las circunstancias en que desarrollará su acción justiciera, sino que quiere sacrificarlo con probabilidad de obtener un bien más grande que lo que supone el mal que sea necesario ocasionar á los causantes del dolor que sufre.

No; no es cobardía, no es falta de valor lo que lo contiene: es la reflexión, producto de mil desengaños que han desalentado á los muy creyentes, para no infundir desconfianza á los excépticos por ignorancia.

Aun así, ya el sufrimiento toca á su término. Las fuerzas que deben utilizarse en la magna empresa están disponiéndose. Advierte el Gobierno el peligro que lo amenazan, la próxima ruina del régimen, y, para precaverse contra

todo esto, retrotrae épocas que ya parecían muertas para siempre, en las que la inquisitorial persecución del enemigo era la norma de conducta que para vivir adoptaba en España la monarquía.

En otra ocasión lo hemos dicho ya; hoy lo repetimos: si Dios enloquece á los que quieren perder, el Gabinete actual há sido condenado por Dios á ser víctima de espantosa locura. Ni aun lo más sagrado del hogar está libre de sufrir las iras de la situación monárquica.

Denuncias de periódicos, detención de periodistas y oradores, prohibición de mítins, disolución de sociedades, atropello de las leyes de reunión etc., eso y mucho más es lo que todos los días están perpetrando, cual si la voluntad de unos pocos pudiese contener la marcha de la historia y el cumplimiento de leyes patológicas.

Se necesita ser un imperfecto imbécil para no comprender que los efectos deben ser por fuerza contraproducentes. En sociología las leyes se determinan por sus contrarios.

Pues la reacción es siempre resultado de una acción previa. Por lo tanto, y ya que la necesidad engendra la facultad, la acción despótica y destructora de la Restauración contra el país, engendrará ansias de libertad y de vida y medios de conseguirlas.

Pero es necesario que cada cual ocupe el lugar que en el conjunto liberador de la patria le está reservado, y es necesario que en él se coloque convenientemente dispuesto. No debemos esperar á que arriba nos lo den todo hecho. Algo hay que hacer que solo á cada cual individualmente compete. Y esto es lo que sin orden superior debemos ir realizando.

Los sucesos se precipitan; la enfermedad que afecta al régimen se agrava; todo parece indicar próximo fin. Hayamos de esperar lo ó no, es de necesidad, es altamente patriótico y eminentemente humano para prepararse en previsión de las contingencias.

## Un triunfo más

El Sr. Maura, el hombre de los desplantés, el terne de la política actual española que se pone en mitad del arroyo gritando: por aquí no pasa nadie, sintió que la revolución de arriba iba á empezar abajo y salió huyendo, tirando por la borda los suplicatorios ante la actitud de las minorías parlamentarias, dando un triunfo más á los republicanos.

La gente nea, los clericales que detrás del gran don Antonio, soñaban con tener segura la presa y dominar á España volviendo á los tiempos de la sopa de los conventos, han sentido indignación viendo el triunfo de los republicanos, y dando gritos de rabia, amenazan, llenos de ira, revolviéndose contra el que eligieron en caudillo y poco menos que deficiaron porque los llevaba á la soñada dominación.

El hombre de la cacharrería se metió

una vez más a romper por todo, y él es el que ha salido maltrecho y desbaratado, desilusionado a la gente fraíluna y a los jesuitas que, como nube negra, avanzaban amparados por el Gobierno. Se equivocan, no en balde transcurre el tiempo.

Mucho puede la tradición en un país donde la méndula reaccionaria tiene gran fuerza, pero más puede la libertad, más puede la vida, más puede el progreso, y pese a esa falange clerical que se revuelve queriendo volver a los tiempos de Torquemada, las costumbres públicas han progresado lo bastante para que no pueda realizarse tamaño retroceso.

Ya lo han visto; otro triunfo más de los republicanos, y tras ese, vendrá otro, y otro y al final y en plazo no largo, nuevos horizontes y nueva España con el triunfo de la república.

## MINUTA

«La Iglesia, cuando entierra de limosna a los pobres, economiza oraciones y jaculatorias, y les reza un responso a regañadientes.

«En cambio, si huele que hay dinero, se desgañita berreando en los funerales del rico. Cobra veinticinco duros si dice la misa de difuntos a las nueve de la mañana, cincuenta si a las diez, o mil pesetas si a las once.

«Esto, si no es un inmenso latrocinio y una solemne hipocresía, que venga Dios y lo vea.

EMILIO RODRÍGUEZ.

Para REPÚBLICA.

## LA COOPERATIVA REPUBLICANA OBRERA

Dentro de breves días debe abrir sus puertas la «Cooperativa Republicana Obrera» en Reus establecida, y que, como en su Reglamento se consigna, debe ser la piedra angular de la futura «Casa del Pueblo».

Larga y laboriosa ha sido la gestación. Me place tanta demora. La embriología demuestra que en general son los más perfectos y los a más larga vida destinados, los seres que más tardan en nacer. Como si la naturaleza se complaciera en moldear con más perfección sus órganos, en dotarles de más selectas aptitudes para salir vencedores en la lucha por la existencia a que todos los seres están sujetos.

Con dificultad se encontraría Cooperativa alguna que venga a la vida tras más rudo combate.

Es esa también la suerte de todas las ideas nobles y generosas llamadas a prosperar y a imperar por su virtualidad propia.

La sonrisa del desprecio, el salvazo de la calumnia, el zarpazo de la envidia, más traidora que el gato, toda la secreción morbosa de las malas pasiones, incluso el eructo del estómago de los hartos, que, porque lo están, les importa un comino que haya seres humanos que no coman, todo eso se ha volcado a espaldas sobre la naciente Cooperativa.

Hay que compadecer a esos desdichados de estrechas miras y de entendimiento más estrecho aún, que víctimas de su menguado interés propio, ignoran que la democracia es el desinterés, la abnegación y el sacrificio que ora se exterioriza defendiendo en la barricada con exposición de la propia vida un derecho que para sí se tiene ya adquirido y que se quiere hacer extensivo a los otros, ora se manifiesta, a salvo de los mordiscos que en el estómago da el hambre con sus afilados dientes, tratando de que a los que no tienen aún la vida asegurada, les resulte más fácil, sana y económica la subsistencia.

Abaratar para todos el pan del cuerpo; acercar el alimento a las bocas hambrientas, es obra meritoria, obra de justicia y de democracia.

La cooperación para el consumo, o sea el comercio casi sin intermediarios, el beneficio que acapara uno repartido entre muchos, entre cuantos quieran, la sofisticación de los alimentos anulada, la estafa en la medida y en el peso suprimida, el engaño en el precio abolido, son las ventajas que hoy por hoy el cooperativismo ofrece.

Mañana,.... mañana.... el cooperativismo aplicado a la producción agrícola, industrial, etc., nadie es capaz de decir lo que dará de sí.

No es la cooperación acaso la forma del porvenir, pero la lleva en su seno como la flor el fruto.

Hombres del porvenir, miremos nosotros adelante y dejemos a los egoístas que como el cerdo se revuelquen en la pocilga de sus intereses materiales.

Demócratas, queremos la libertad para todos, el pan del cuerpo y del espíritu para todos.

Por eso mediante el cooperativismo intentamos apoderarnos de la llave del estómago que es la llave de todos los bienes del mundo que ansiamos sean universal patrimonio.

CRISTÓBAL LITRÁN.

Reus.

## Pinchazos

Dedicados a mi apreciado amigo BRAULIO.

Tu, amigo querido, que tanta *lirria* parece profesabas a los chicos carcas de esta invicta ciudad, cuna de tantos héroes la mayor parte de ellos liberales y de ideas parecidas a las tuyas, has de saber que ellos te aman é iman y te profesan tanta estimación, como al Santo de su más ferviente adoración (á San Telmo por ejemplo).

Por lo tanto, creyendo que a tí no te sentaría muy bien que digamos, emprenderlas contra los amigos, heme decidido yo a suplirte en tan *espiritual* tarea.

Creía,—y no creo que sea creer mucho— que los defensores de las ideas *tostadas* ya de viejas, los que dicen que la aproximación solamente de dos seres de distinto sexo es ya un pecado venial y que el roce de los mismos es ya mortal, creía repito, que practicaban lo que pensaban ó lo que decían; pues también pecado á mi entender es efectuar actos que no estén acordes con las palabras, más no es así, aquí los que rezan todos los días a la Virgen para que les ponga al alcance de un buen contrato matrimonial, todos los que en Reus se postran á los piés de algún narizado cura, para que guie todos sus actos todos los aficionados á crear obras como la «Vetllada Melonera» ó «El disloque de dos nanos», toda la gentita menuda de nuestra población, en fin todos aquellos afiliados y conformes al poder temporal del Papa, son ellos los más fervientes adoradores del bello sexo, son los que no se puede dar un paso por donde Terpsicore deaja que la vean la nariz, que no se tropieze con ellos, son los *hombrecitos obligados* de todo lugar donde solo se dejen oír unas malas notas escapadas del teclado de cualquier *antiflamorónico* acordeón.

Ya hace tiempo que vengo sufriendo una serie de desilusiones que aunque no me deshojen el corazón, sirven no obstante para ir paso á paso conociendo la clase de gente que en nuestra ciudad vive. Aunque esta última desilusión sufrida, ya la tenía prevista y apesara de que jamás haya creído que la gente carca predique lo que crea y ajuste sus actos á lo mismo que predique, apesar de todo, no hubiera podido nunca creer que se atrevieran á hacer pública ostentación de actos que tan reñidos están con las ideas que profesan esos... tales; ha sido preciso que por mis propios ojos los viere hechos unos bailarines á la última moda y danzando día y noche por caminos y veredas, y pareciendo se les escapara la luna

de las manos cuando sus parejas les dejaban solos y con un palmo de boca abierta.

Por si acaso se les ocurre una contestación á mis palabras, también se me ocurre á mi darles la respuesta por adelantado. Pues sería fácil, que pensasen—aunque no lo es mucho, pues es rara la vez que piensan—contestarme ¡hombre pero V. para vernos es necesario que también vaya! y caso de conocerme, añadan, ¡y baila también! Pero yo apreciados borriquitos de siete suelas no comulgó en las ideas del padre Claret, y por lo tanto no creo que el aproximarse á una mujer hermosa ó con sólo mirarla sea obstáculo para que no vaya directa y sin tropiezos al cielo!

Es preciso pues que penseis menos en las cosas mundanales, que desprecies al bello sexo, por poco bello que sea, pues es como dice no sé que santo—mi me importa saberlo—es siempre y á todas horas la serpiente del mal; despreciad pues amigos queridos los terrenales goces, de lo contrario habeis de pensar, que para llegar allí... donde en verano está el agua tan fresca, y donde en invierno sin estufas se está caliente, habreis que sufrir los martirios crueles y despiadados que sufrieron los innumerables santos de los cuales vosotros ya habreis leído la historia. Sed ante todo razonables.

Y creedme que es un consejo de buen amigo el que os da.

AGUJETAS.

## Escobazos

He oido decir á personas que me merecen entero crédito, que tiene que celebrarse *muy pronto*, en esta ciudad, un acto de gran *resonancia*, un acto que á consecuencia del mismo, temblarán casi, casi... las esferas (!).

Se trata, pues, de celebrar—con permiso de Dios y de D. Carlos, se supone—un mitin carlista—¡un mitin de esta naturaleza en Reus! no me *jaja* usted reír!—en el que además de la «Juventud Carlista Reusense», tomará parte la «Juventud» del mismo nombre que *asienta sus reales* en la vecina capital de Tarragona, y no sé si hasta la de Barcelona. ¡Cuánta juventud, válgame Dios!

Si esto resulta cierto, que mi deseo sería que lo fuese, he de alentarles á estos jóvenes de la *chapa* á que no dejen de dejarlo pasar por alto, sería, sin ninguna clase de duda, un paso *p'atrás* que daría el lema que ellos defienden trabuco en mano, de Dios, Patria y Rey, y al mismo tiempo, sería un conflicto más para no poder saber en qué *fuerzas* se pudiera contar si diera el *triste caso* de tener que aparecer á hacer el *asno* en los montes Cáucacos, pongo por caso.

Pero como sea que *nuestra* Juventud Carlista es tan formal y tiene tanta fé en los ideales, creo llevará por buen camino el mitin de referencia.

¡Veremos en qué parará la cosa!

EL BASURERO.

## Moral de sacristía

Cierto panadero de Madrid, enviaba todos los días una *suva* de diez años de edad, á servir el pan á los merenderos inmediatos al nuevo depósito de aguas que actualmente se construye.

Uno de estos días, la niña manifestó á su padre que no quería llevar el pan todos los días la salía al encuentro un señor cura que diciéndola cosas feas la ofrecía golosinas.

El padre logró convencer á su hija de que llevara el pan ofreciéndola ir tras ella y dicho y hecho. Pusiéronse en marcha y en el sitio de costumbre se hallaba esperando á la niña el Tenorio ensotinado, que la abordó como de costumbre para darla la *lección de moral* acostumbrada.

El padre de la criatura le salió al encuentro á las primeras de cambio propinándole una paliza soberana que obligó al *pater* á salir por aquellos campos como alma que lleva el diablo.

Está visto que para apagar los fuegos de esta clase de gentes, no hay más que el jarabe de fresno.

\*\*

Un pueblecito pintoresco escondido entre bonitas colinas, es el llamado La Parroquia á tres leguas de Lorca (P. Murcia), los habitantes de aquel partido sencillos é ignorantes, oían con gusto, con admiración, la palabra de un cura, llamado José, que no quiere recordar la época en que les predicaba sus doctrinas evangélicas; habitaba con el referido cura una ama de llaves llamada Sira, el teniente y un gitano.

Acostumbrada todos los días á ayudarle en las faenas de la casa el ama de llaves, una joven llamada María, huérfana de madre, verdadera hija del infortunio y de la desgracia, hermosísima y virtuosa; quiso reservarse de todo aquello que ofendiese su dignidad ¿y dónde mejor que la casa del cura? Allí recibiría consejos buenos y la considerarían como si fuese hija; esta reflexión se hizo aquella mártir, que mientras ella pensaba de esta manera, el padre José ideaba la manera de llegar á realizar una de sus más bajas acciones, una de sus más ruín y caallesca de sus maldades.

Al fin encontró solución á lo ideado, siendo encargada de llevarlo á la práctica el ama, archivo de sus fondos negros y de sus desmanes, la que en un día que estaban de (matanza) invitó á la joven é inocente María á comer en familia ¡fatal pensamiento! esta aceptó y bien pronto se notó en aquella casa el bullicio y la animación ¿por qué? porque se iba á inmolarse una víctima al desenfreno, á la corrupción de un ente asqueroso.

Se empezó la comida, ofreciendo muy ameno el cura á la joven, la copita de vino, la que le hacía apurar; ella sola, débil sin experiencia, por no dar motivo con el desaire al enfado de aquella casa, pasaba, transigia por lo que la ofrecían; de la mesa pasó á una habitación, donde la infeliz María fué víctima de lo que se niega á detallar mi pluma por dos razones; la primera porque demasiado se comprende; más la segunda es porque aquella escena, repugnante, asquerosa, desenfrenada, soez y ni aun propia de lo irracional llevada á cabo por la mano de esos hipócritas en la hija del proletario, la sangre invade mi cabeza.

Por fin despertó María de su embriaguez, al darse cuenta de su estado, al reconocer su honra pisoteada, su honor deshecho, su virginidad convertida en humo, prorrumpió en desgarrador llanto y cayó desvanecida.

¡Lástima de María! el fruto de aquel día de luto para su alma tuvo que venir á depositarlo á Murcia y desde entonces se la ve á esta infeliz, triste y solitaria, y penando en la infamia que quizás la lleve á la tumba.

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de anoche

Bajo la Presidencia de don Emilio Briansó Planas y con asistencia de los concejales señores Sarda, Prunera, Pons, Pamies, Riu, Rius, Jordana, Casanovas, Bonet, Boronat, Prats, Figueras, Palleja, Sabaté y Huguet dió principio la misma á las 7 menos cuarto.

Leída y aprobada el acta de la anterior, dióse cuenta de los B. O. de la última semana que resultaron no contener nada de interés para la Corporación Municipal.

Pasa a la sección correspondiente un oficio de la Camara Agrícola manifestando su disconformidad referente al proyecto de Ordenanzas.

Aprobáronse los dictámenes de Fomento emitidos a las instancias de dona Magdalena Martí Solé, don José Martí Folguera, don Juan Bautista Salvat Parés y don José Vidal y Felip.

Queda por 8 días sobre la mesa otro dictamen de Fomento emitido a la solicitud de don José Roig Huguet, a instancias del señor Rius.

Apruebanse varias cuentas de particulares. El señor Jordana denuncia haber desapare-

do de esta población el que fue Agente ejecutivo del Ayuntamiento don F. Macedoni y propone se faculte a la sección de Gobierno para estudiar la provisión de la plaza que dicho señor desempeñaba.

El señor Pallejá al objeto de desvirtuar los rumores que corren en nuestra población de qui ni este Ayuntamiento ni los anteriores han hecho lo que debían para abastecer de aguas convenientemente a la Ciudad, hace historia de los trabajos realizados por las corporaciones municipales anteriores y los gastos efectuados por las mismas a dicho objeto, desde una serie de años a esta parte.

Cita una por una todas las obras y proyectos realizados, explica el porqué de no haber llegado a la realización de alguna de dichas obras, los motivos que indujeron al Ayuntamiento a realizar las que llevó a la práctica, las cantidades invertidas en cada una de dichas obras, terminando haciendo historia de la importante obra realizada recientemente en el vecino pueblo de Maspujols.

Se ha propuesto—dice—al hacer historia de todos estos hechos el demostrar a toda la clase pesimista de nuestra población, que los Ayuntamientos que se han sucedido de doce ó catorce años a esta parte no se han mostrado inactivos, han hecho, a su entender, todo lo que humanamente les ha sido posible, lo que sus fuerzas les han permitido al objeto de que Reus contase con un verdadero abastecimiento de aguas.

Estando a la vista el poco resultado que han dado los desvelos que por la población han venido sufriendo tantos Ayuntamientos consecutivos y creyendo que no se obtendrá jamás el agua que se necesita si no adoptando el sistema que han ya adoptado diferentes importantes poblaciones que es el de construir grandes depósitos al objeto de recoger el agua que en invierno se pierde, para aprovecharla en verano, cuyo sistema además de ser conveniente como aumento de caudal de agua es de todo punto necesario como medida higiénica por la filtración que en los mismos depósitos se puede efectuar, propone al Excmo. Ayuntamiento la construcción del depósito en el paseo de la Mina, cuyo depósito estaba ya acordado construir.

El señor Prunera no se muestra conforme con lo manifestado por el señor Pallejá, dice, que a su entender lo que entraña un interés capital en el asunto de las aguas es el proseguir las minaciones en las minas que hoy existen en estado de abandono en nuestra Ciudad.

El Sr. Sabater manifiesta que podría nombrarse una comisión encargada del estudio de este asunto.

El Sr. Sardá se muestra contrario tanto a lo expuesto por el señor Pallejá como a lo dicho por el señor Prunera, pues a su entender es necesario antes de que pueda prosperar la proposición hecha por el señor Pallejá que se sepa de una manera concreta si el proyecto Xaudaró está ya descartado por lo que pide a la Presidencia le dé explicaciones sobre este punto.

El Sr. Briansó dice que a su entender no se ha ya de contar con dicho proyecto apesar de que no esté oficialmente descartado pues han venido sucediéndose un sinnúmero de oposiciones a dicha obra que es ya difícil que llegue a realizarse.

El Sr. Sardá insiste en lo antes manifestado y cree que la otra propuesta por el señor Pallejá es de muchísima importancia y en la cual es necesario invertir grandes cantidades con las que el Ayuntamiento no cuenta.

El Sr. Pallejá aduce nuevos argumentos a favor de la obra que él cree sería la solución del problema que tantos años hace está planteado y dice que está convencido de la eficacia que tendría caso de llegar a la construcción de esta obra y que estando por lo tanto dispuesto a luchar en pró de ella todo el tiempo que le queda de pertenecer a la Corporación.

El Sr. Jordana se muestra también conforme con la proposición del señor Pallejá, recomendando al mismo tiempo que en la época de seguir los dependientes de la autoridad cuiden y vigilen que en ninguna casa particular se haga consumo del agua para usos distintos de los que en realidad se ha de emplear.

A propuesta del Sr. Presidente acuérdase que la Sección de Fomento junta con la de Aguas se encarguen del estudio de este proyecto, al mismo tiempo que pueden presentar el presupuesto de los gastos que la obra costaría.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión a las ocho menos cuarto.

## CRONICA

29 de Julio de 1835

Cumplió ayer el 67 aniversario de la promulgación de la Ley de Mendizábal en la que se abolían las comunidades religiosas y se declaraban nacionales sus bienes.

La actual situación de España no puede ser más parecida a la del año 35, con la sola diferencia de que ni aun entonces había llegado la reacción a la preponderancia a que ha llegado en los tiempos que corremos. Por cada convento que entonces existía, existen diez hoy día. El clericalismo lo invade todo, penetra en todos los hogares, se ha apoderado de la enseñanza, se infiltra en todas las conciencias, acumula riquezas y es el único señor y dueño de las grandes empresas explotadoras de España y aún del mismo Gobierno.

El pueblo, además, parece dormido; las protestas resultan temerosas é inútiles, nadie se atreve a colocarse en frente de ese poder secular que de nuevo ha echado sus garras sobre nuestra desgraciada nación. Y cada día es mayor nuestra decadencia, cada día mayor nuestra pobreza, cada día más manifiesta nuestra ignorancia y nuestra miseria. Ojalá la reacción actual haga despertar el alma nacional y la haga adquirir conciencia de que su sola salvación se halla como en el año 35, en la expulsión y en la completa abolición de todas las órdenes religiosas que infestan nuestro desgraciado país.

**La enseñanza laica en España.**—Se nos comunica que en la escuela laica «El Porvenir» de Cheste (Valencia) verificáronse los exámenes de los alumnos que concurren a la clase de día.

Empezó el acto a las nueve de la mañana y vióse concurridísimo, abundando las mujeres, que con su presencia le daban más brillantez.

Acudieron representaciones del «Casino del Progreso», de «La Protectora» y de la «Sociedad de Instrucción Laica». Recibiéronse adhesiones de pueblos cercanos.

Los niños Diana, Soriano, Labarías, J. Andrés, Jordán, Sánchez, Haro, Cortés, Marín, Roger y Tarín fueron calurosamente aplaudidos por lo bien que recitaron trabajos referentes al estudio de la Física y por la exactitud con que contestaron a cuantas preguntas les hizo el tribunal examinador.

La mayor parte de los alumnos presentaron bonitos trabajos de escritura, saliendo los padres y el público muy satisfechos del brillante resultado de los exámenes, debido al mérito racional de enseñanza y a la labor meritísima del maestro, nuestro correligionario el entusiasta propagandista del laicismo, don Eduardo Guillar.

**Gracias.**—Se las damos más expresivas al batallador periódico republicano «El Clamor Zaragozano», de Zaragoza, por reproducir en sus columnas el artículo «Quien siembra frailes...», publicado por REPUBLICA, del que es autor nuestro buen amigo y correligionario don Humberto García.

**Mejoría.**—Nuestro distinguido amigo y correligionario el senador del reino don Agustín Sardá, ha experimentado una notable mejoría en la grave enfermedad que desde algunos días le tiene postrado en cama.

No cabe decir que nos alegramos de ello.

**Queja.**—Se nos ruega hagamos notar al señor Alcalde las malas condiciones en que el pan, artículo de primera necesidad, se expende en nuestra población.

Es imposible llegar a comprender con que lo amasan, si con harina ó con tierra, pues presenta tanto en su interior como exterior, señales y aspecto tan extraño que no es posible formarse idea de como lo fabrican.

Creemos que sería necesario que la Alcaldía dispusiera que por persona facultativa se hiciera la debida inspección y se castigasen con mano dura las falsificaciones.

**Otra queja.**—Es necesario que el empleado encargado del repeso de las carnes y pescados, cumpla, como es su obligación, estrictamente las Ordenanzas Municipales, pues se han dado varios casos de faltar peso de consideración en algunas compras y arreglar el tal empleado el asunto amistosamente, sin denunciar al vendedor ó vendedora que había cometido un acto penado en dichas Ordenanzas.

No dudamos que por quien corresponda se pondrá coto a tales abusos.

**Cooperativa Republicana Obrera.**—A primeros del próximo mes de Agosto abrirá las puertas a sus socios esta simpática sociedad.

No nos cabe ninguna clase de duda de que los iniciadores de tan plausible idea han de sentir un verdadero gozo al contemplarla transformada ya a la realidad, por lo cual tenemos vivo placer en felicitarlos, haciendo al mismo tiempo votos para la prosperidad y engrandecimiento de la Cooperativa.

**Els Escariguts.**—Atentamente invitados, el pasado domingo asistimos al «Baile de cintas» que en dicho Huerto se celebró.

A no verlo por nuestros propios ojos, no hubiera sido imposible creer que en tan poca cantidad de terreno pudiera llegar a reunirse tan buena calidad de bello sexo.

Fué un éxito completo el alcanzado por los iniciadores de dicho Baile, por lo que les felicitamos de veras.

**En el Teatro Circo.**—Celebróse el pasado domingo el concierto que las sociedades corales de Barcelona «La Trompeta» y «La Casola» habían anunciado.

Vergüenza y no extrañeza fué lo que nos causó al contemplar el NUMEROSO público que asistió a dicha fiesta. Vergüenza de que en el pueblo de donde somos hijos ni cortesés sepan ser; y dejó de extrañarnos, porque en nuestra población, ya empieza a más de ser costumbre a ser fama la descortesía.

Mientras las clases acomodadas de nuestra población pedirían turno para asistir a contemplar cualquier compañía chica de mucho jolé!, no creyeron ó no supieron hacer que no dijeran que en Reus nos criamos *com a besties*.

**Hecho indigno.**—Hace pocos días murmuróse ó se sorprendió un conato de violación de menores perpetrado por un sujeto que ya de sátiro goza fama.

Sea por no poder aducir pruebas ó por lo que sea, lo cierto es que se le dejó en libertad, mas como es cierto también que todo vecino de Reus está convencido de la clase de tipo que es el tal, sería conveniente que no se le dejara de vista y se procurara cogerlo *infraganti* en su obra, pues tenemos entendido que no es esta la primera de esta índole que ha procurado efectuar y animales de esa especie es necesario no guardarles miramientos ni contemplaciones de clase alguna, pues solamente ejercen de virus de inmoralidad é indecencia dentro la sociedad.

**FUMADORES: El mejor papel marca EL NEGRITO. Los hay con filete engomado.**

**Juventud Republicana.**—Tenemos entendido que entre los socios de la misma, hay el proyecto de organizar una sección dra-

mática al objeto de actuar en el teatro que existe en el local que próximamente pasará a ocupar junto con el Centro Republicano.

No creemos necesario hacer presente lo conveniente que sería llevar a cabo tan útil proyecto, pues por sí solo se recomienda. Solo nos resta alentar a dichos jóvenes para que no cejen ni se desalienten en su empresa.

## Sección Literaria

### REPARTICIÓ DE PREMIS

A la meva mare.

Estimada mare: Ahir va ser per mi un dia de goig, un dia de ditxa: Vaig assistir a una repartició de premis als alumnes de las escolars d' un Centre de cultura. Poch se deuen pensar 'ls bons noys alumnes lo bell rato que 'm van fer passar. Si, mareta meva, un bell rato d' aquells qu' interessan en lo mes profund de nostre sér y 'ns fan batrer las fiblas més oblidadas de nostre cor.

Lo saló estava guarnit com per una gran festa, que es la festa de l' instrucció, y plé de gom a gom de públich; la major part, de familias dels noys de las escolars. Aquéts estaven col·locats en uns cuants assientos, en puesto d' honor, frente a la presidencia. Ab sas caronas s' hi reflexave l' emoció que l' acte 'ls produhia, formant tal volta molts d' ells castells a l' ayre sobre 'ls premis que anavan a donárloshi.

Y comensá la festa de repartició de premis, després de varis exordis y de deixar senti sas melodiosas veus un aficionat coro d' homes. ¡Qué sublims, mareta meva! Els anavan cridant d' un a un per sos noms y anaven compareixent a la taula presidencial, rojos com roellas, palpitants, emocionats. Una vegada ab lo premi, baixaven als assientos del públich y buscaven afanyosos a sos pares respectius, quins 'ls besaven ab orgull. ¡Quina tendresa, mareta! Jo llavors pensave ab tú, que no puch besarte per que soch lluny, llensat per etzar, d' eixa espinosa vida, y emocionadíssim aplaudia.

Mes ¡ay! que no hi faltá la corresponent nota trista. Entre tants que afanyosos cercaven a sos pares pera besarlos; ni hagué un, de cara tristona, pobremment vestit, que ab lo premi a la mà, mirave ficat y entontit vers lo públich com si cerqués lo que sabia, no hi tenia sa mareta. El pobre noy no podia fer com los demés, sa estimada mareta, jeya d' una malaltia mortal, que la tenia al lliandar de la mort, y ell no havia pogut ressistir al desitj d' anar a recullir lo premi que tans esforços d' estudiar li costave, y ab permis de sa mareta hi aná. No vaig poguer fer menos, y acostantmi vaig estampá en sa galta roija un ardent bes, dihentli després paraulas de felicitació que 'l noy semblá agrahir molt ab una rialla sencilla, franca é ignoscenta, quant vaig portarlo al costat de sa mare.

¿Vaig fer bé, mare meva? Aquell noy et tenia 'l premi pero li faltave 'l sagell de sa mare pera esser valit y per xó, per curarho en part, vaig sagellarho ab mos llavis.

Fou una tarde bella, d' aquelles que son recort s' arrela en nostras entranyes y perdura eternament. En ell hi veigé una vegada més patentisada la sublimitat del amor de mare, l' amor mes bell, lo mes profund y casi diré l' unich pur y desinteressat, salvant contadas escepcions. Y fou ahir, per la tarde, que vaig pensá en tu y 'm vingueren mes desitjos de veuret y tindret aprop meu y d' estimarte mes, si possible fos.

Ton fill,

J. CANO RUEJOVA.

Barcelona.

\*\*\*\*\* LA TROPICAL \*\*\*\*\*

Preciosísimos regalos á los consumidores

Tienda de ultramarinos y comestibles

de D. RAMON MOR. -- Calle de Jesús, número 4. -- REUS

DEPÓSITO Y TALLER DE RELOJERÍA DE R. PERPIÑA REUS - CALLE MAYOR, 24, PRINCIPAL - REUS

RELOJES de bolsillo á 5 Ptas. y DESPERTADORES desde 4'50 Ptas.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. - RAMO DE INCENDIOS

Domicilio social, Bilbao. Capital 100.000.000 de pesetas.

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

ADMINISTRADOR DEPOSITARIO

EL BANCO DE BILBAO

AGENTE EN REUS

D. CRISTÓBAL LITRÁN

GRAN DEPÓSITO DE HIELO

PRECIOS REDUCIDOS

Taberna «La Esquella», Plaza de Prim, número 3

REUS

AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS

DE

ARGILAGA Y COMPAÑIA

Calle Canterers (Hostalets) número 1. - REUS

Expediciones directas y de domicilio á domicilio para todos los puntos de España y Extranjero

CORRESPONSALES EN LOS PRINCIPALES PUNTOS REPRESENTACIONES, TRANSITOS, CONSIGNACIONES

Representaciones

\*\*\*\*\* NACIONALES Y EXTRANJERAS COMISION \*\*\*\*\*

PEDRO JORDANA

CALLE DELS RECHS, NUM. 31 - REUS

REPÚBLICA

\*\*\*\*\* SEMANARIO REPUBLICANO \*\*\*\*\*

\*\*\*\*\* PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN \*\*\*\*\*

REUS, trimestre.	Pesetas 1'00
Provincias, " . . . . .	" 1'25
- Extranjero. " . . . . .	" 2'00
Número suelto. . . . .	" 0'10

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA CÁRCEL, NÚM 7.

Anuncios y comunicados á precios convencionales